

## Editorial

Enmarcado en el Cuadragésimo Noveno Aniversario del Núcleo Punto Fijo de la Universidad del Zulia, Multiciencias entrega su Número 3 del Vol 8, correspondiente al octavo año de su nacimiento.

El Núcleo Punto Fijo ha transitado su casi medio siglo de existencia a pasos agigantados. Creado el 02 de noviembre de 1959 como una extensión de la Escuela de Administración de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, le corresponde el honor de ser la primera institución en ofrecer estudios universitarios en el Estado Falcón.

El crecimiento de la población y la demanda por la diversificación de la oferta de estudios, logró la implantación de las extensiones de Estudios Generales y de la Escuela de Educación, de manera que las aulas prestadas en liceos y escuelas y las sedes alquiladas resultaron insuficientes para el número de alumnos deseosos de labrarse un mejor futuro a través del saber. El esfuerzo de estudiantes, profesores, empleados y obreros, apoyados decididamente por las fuerzas vivas de la región, logró la construcción de una sede apropiada para ser asiento de una institución de educación superior.

Paulatinamente se plantearon y alcanzaron nuevas metas: constituirse en Núcleo Decanal con funciones análogas a una Facultad, ofrecer Títulos de cuarto nivel y quinto nivel, diversificar las ofertas de tercer nivel, apoyar la extensión universitaria e incentivar la investigación. Al crearse los estudios de postgrado e incrementarse el número de investigadores, se hizo patente la necesidad de crear un órgano a través del cual difundir los trabajos científicos, en las diferentes áreas del conocimiento donde se desempeñaban. Así, con el nuevo milenio, nació **Multiciencias**, revista arbitrada y multidisciplinaria, que sostenidamente se ha ido desarrollando y afianzando como un miembro prestigioso y confiable en el universo de las publicaciones científicas.

El transcurrir de la historia plantea nuevos retos. Los múltiples problemas que amenazan nuestro planeta demandan soluciones prácticas y novedosas. De las universidades deben provenir tales soluciones, pues como lo afirma el Dr. Ernesto Mayz Vallenilla (1984) en su obra *El Ocaso de las Universidades*, su condición esencial es ... “crear nuevos saberes, transmitirlos y difundir sus energías transformadoras sobre la sociedad”.

Ante este panorama, las universidades venezolanas necesitan profundizar la creación del conocimiento a través de la investigación. Es imperativo, asimismo, que los esfuerzos investigativos no se constituyan en meros ejercicios intelectuales, dedicados únicamente a acrecentar el prestigio del autor, sino deben plantear resultados aplicables a la propia realidad nacional. Sólo así puede esperarse romper las cadenas de la dependencia científica y tecnológica, responsables del escaso desarrollo que en estas áreas aún evidencia nuestro país. Con este fin, se han creado programas nacionales que actúen como estímulo a la investigación y se apoyan eventos para ofrecer a los investigadores la oportunidad de contrastar y enriquecer sus hallazgos, mediante el intercambio con sus pares.

El Núcleo Punto Fijo de la Universidad del Zulia ha aceptado el desafío. Aún cuando su peso específico dentro de la institución lo sitúa como una de las facultades más pequeñas, el esfuerzo por acrecentar el quehacer investigativo ha sido constante. Como muestra exhibe orgullosamente las Jornadas de Investigación y Postgrado, las cuales, como se expresó anteriormente, celebraron su séptima edición, creando un espacio para que más de centenar y medio de investigadores provenientes de toda la geografía nacional, compartieran sus experiencias y discutieran resultados, recibiendo realimentación de colegas interesados en problemas similares, en las áreas de Ciencias de la Educación, Ciencias Económicas y Sociales, Ciencias del Agro y del Mar, Ciencias Ambientales, Ciencias de la Salud, Transferencia de Tecnología y Turismo.

Este Número contiene trabajos cuyos autores manifestaron su voluntad de someterlos al arbitraje correspondiente para ser publicados y difundir sus aportaciones a la comunidad científica a través de nuestra publicación. Desde la Coordinación del Programa de Investigación y Postgrado, así como del Comité Editor de Multiciencias, reconocemos y apreciamos la confianza de los investigadores, honrándonos con la calidad de los trabajos presentados y con su disposición de publicar en Multiciencias, nuestro profundo agradecimiento, pues su participación hace posible el éxito de una publicación con ubicación geográfica en la región más septentrional de Venezuela.